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Informe de Contraloría sobre recursos públicos 
Este nuevo informe, que formula observaciones sobre $1,5 billones, constituye un fuerte llamado de atención sobre la relevancia 

de que las diversas instituciones sean mucho más celosas en la ejecución y rendimiento de los recursos que reciben. 

ran atención ha despertado 
el reporte sobre los princi- 

pales resultados de fiscaliza- 
ción elaborado por la Contra- 
loría General de la República, 

entregado a la Cámara de Diputados en 

virtud de un convenio que data de 2014. 
En el informe se contienen las observa- 
ciones de mayor relevancia detectadas 
en auditorías e investigaciones especia- 

les ejecutadas entre el 1 de abril de 2024 

y el 31 de marzo de 2025, incluyendo 
fiscalizaciones que se iniciaron en años 
anteriores. El ente contralor señala que 
de las 792 auditorías efectuadas, las ob- 

servaciones encontradas alcanzaron un 
total de $1,5 billones, una cifra que ha 
impactado por su magnitud, y que ha 
vuelto a poner de relieve la importancia 

de llevar a cabo un estricto control de los 
recursos públicos. 

El informe desglosa entre incumpli- 
miento de normas contables o presu- 

puestarias -que representan el mayor 
monto, con más de $359 mil millones-, 
falencias asociadas al cumplimento de 
contratos ($328 mil millones), deficien- 
cias en el proceso de rendición de cuen- 
tas ($316 mil millones) y en el manejo de 
fondos ($252 mil millones), entre otra 
serie de variables. 

Al respecto, en informes de otros años 

la Contraloría ha detectado observacio- 
nes incluso por montos mayores a los 
que ha sistematizado en este reporte, lo 
que entonces no fue motivo de especial 

alarma. Seguramente en esta oportuni- 
dad ha influido el hecho de que actual- 
mente existe una particular sensibilidad 
con el manejo de los recursos públicos, 

atendido el cúmulo de escándalos de co- 
rrupción que han surgido en el último 

tiempo, sumado al escenario de severa 
estrechez fiscal en que nos encontramos. 

Por otra parte, los montos que han sido 
observados responden a múltiples situa- 
ciones, de modo que no cabe asumir que 
por ese solo hecho han sido malgastados 
o son parte de una cadena de irregulari- 

dades, sin que tampoco quepa descartar 
que existan situaciones donde efectiva- 
mente pueda haber manejos derecha- 
mente irregulares. 

Pero ciertamente el informe tiene el 
mérito de que constituye un fuerte lla- 
mado de atención sobre la relevancia de 
que las diversas instituciones sean mu- 

cho más celosas en la ejecución y ren- 
dimiento de los recursos que reciben. 
Ello no parece ser lo que de hecho está 
sucediendo, atendido el alto número 

de observaciones formuladas a través 

del tiempo, y son un recordatorio de la 

importancia que representa reforzar los 
actuales sistemas de control, donde la 

Contraloría juega un rol muy relevante. 
Decidor es que la Contraloría mencio- 

ne a los gobiernos regionales entre las 
instituciones con mayor cantidad de ob- 
jeciones, lo que confirma la importancia 

de que las instancias regionales refuer- 
cen mucho más los mecanismos de con- 
trol con que cuentan. 

Los escándalos asociados a casos de 

despilfarros o de manejos irregulares 
han permitido tomar conciencia sobre 
el enorme volumen de recursos públicos 
malgastados, y el espacio que existe para 

llevar a cabo recortes de gasto. El in- 
forme de Contraloría deja a la vista una 
serie de fallas que requieren ser corregi- 

das, justamente para reducir el espacio a 

que existan irregularidades que den pie 
a la corrupción. 
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CARTAS - 

RAZÓN DE EMPLEO 

SEÑOR DIRECTOR: 
El descubrimiento que unos suboficiales de 
Ejército estaban participando en temas de trá- 

fico de drogas, no solo deben prender todas las 
alarmas respecto alos niveles a los cuales se ha 

infiltrado el narcotráfico en nuestro país y la vul- 

nerabilidad a la seguridad nacional que eso sig- 
nifica, sino que también la importancia que las 

Instituciones de las FF.AA. no participen en ac- 

tividades que no les son propias a su formación 
y doctrina de empleo, justamente porque son 

estas las que terminan permeando su razón de 
ser y menoscabando los fundamentos que rigen 

la educación militar de su personal. 

Jorge E. Berríos Vogel 

UNIDADES PENITENCIARIAS Y PUNTA 
PEUCO 

SEÑOR DIRECTOR: 

A propósito de la carta publicada en su medio de 

varias consejeras del INDH (21 de junio), creo in- 
dispensable hacertres alcances: 

1. Durante este gobierno, ningún consejero 

o miembro del INDH ha ido al penal de Punta 

Peuco, por eso, lo que escriben ellas está libre 

de empiria, y no guarda relación con la realidad 

del recinto, y para constatarlo, basta con ver la 

acción de amparo presentada el día 22 de junio 

por 134 internos de dicho penal. 

2. No es cierto que la medida anunciada por 

el Presidente Boric respecto de este penal reci- 

ba sustento en el derecho internacional de los 

DD.HH,, toda vez que su aplicación vulnera los 

derechos fundamentales de los intemos, vio- 

lando ese mismo derecho (art. 5.3 Convención 

Americana DD.HH,, art. 10.1 Pacto Internacional 

Derechos Civiles y Políticos, arts. 10 y 13 Con- 

vención Interamericana sobre la Protección de 

los DD.HH. de las Personas Mayores, etc.) 

3. No es posible un “uso racional de espacios 

comunes” a costa de la dignidad y seguridad 

individual de los presos ancianos y enfermos de 

Punta Peuco. No se puede reparar un mal con un 

mal mayor. 

Opinar sobre algo sin conocer de lo que se está 

hablando puede ser un yerro propio del ser hu- 

mano, pero noresulta aceptable cuando ese pa- 

recer emana de un órgano del Estado garante de 

los DD.HH. de “todos” los chilenos. 

Carla Fernández Montero 
Abogada, Derecho Penitenciario 

MENTALIDAD GANADORA 

SEÑOR DIRECTOR: 
El ciclista Martín Vidaurre se coronó campeón de 

la Copa del Mundo de Val di Sole, dándole a Chile 

su primer título en ciclismo cross-country olímpi- 

co. Por otra parte, Martina Weil se convirtió en la 

primera atleta nacional en marcar menos de 50 

segundos en los 400 metros (49,83) y obtuvo 
medalla de bronce en la Diamond League de París. 

Al contrastar con los 41 mil menores que espe- 

ran un cupo en programas estatales de protección, 

me pregunto: ¿cuántos más Martines y Martinas 

tendríamos si los políticos trabajaran con la menta- 

lidad ganadora, disciplina y esfuerzo de estos dos 

ejemplares atletas? 

Vicente Ignacio Pérez Díaz 

Periodista y Consultor en Comunicación Estra- 

tégica 

IMPUNIDAD DE LA VIOLENCIA JUVENIL 

SEÑOR DIRECTOR: 

Los jóvenes están cometiendo delitos cada vez 

más violentos, incluso cuando las víctimas no 

oponen resistencia. Sin embargo, esta preo- 

cupante conducta cambia de manera radical 

cuando cumplen los 18 años. ¿Qué pasa? Tie- 

nen claridad de que las penas aumentan y que 

arriesgan cárcel efectiva por varios años. 

En Vitacura, durante lo que va de 2025, el 

62% de los detenidos por robos violentos 

son menores de edad (el año pasado fue un 

64%). Las cifras son claras: la violencia juve- 

nil se correlaciona con el grado de impunidad. 

Por eso, discrepo con la opinión del Defensor 

de la Niñez. La falta de consecuencias efectivas 

no solo afecta a las víctimas, sino también a los 

propios adolescentes, quienes muchas veces 

entran en un espiral de violencia que puede ter- 

minar en su propia muerte. 
Coincido, eso sí, en que el sistema de reinser- 

ción social juvenil no está funcionando. Cuando 

un adolescente comete delitos menores —que 

suelen ser la antesala de delitos más graves— el 

sistema debiera intervenir de forma oportuna y 

eficaz. Es fundamental entregar más recursos 

al Sename y al nuevo Servicio de Reinserción 

Social Juvenil en las regiones donde ya está 

operativo. Pero más allá del financiamiento, es 

imprescindible asegurar que los programas fun- 

cionen, partiendo por controlar su adherencia. 

No podemos permitir que la impunidad siga 

empujando a nuestros jóvenes por un camino 

sinretorno. 

Camila Merino C. 

Alcaldesa de Vitacura 

  

CIERRE EN ELECCIONES 

SEÑOR DIRECTOR: 

La actual normativa que obliga al cierre del co- 

mercio en establecimientos administrados bajo 

una misma razón social —-como malls, stripcen- 

ters, caracoles y galerías— durante las jornadas 

electorales, hace mucho tiempo que dejó de 

tener sentido. Se trata de una norma anacró- 

nica y discriminatoria, que genera importantes 

pérdidas al sector, especialmente en regiones, 

donde muchas pymes funcionan en este tipo 

de recintos, afectando también a los trabaja- 

dores, quienes dejan de percibir las comisiones 

respectivas. 

Porque los contextos importan, hay que recordar 

que esta disposición fue creada en 2004, cuando 

la inscripción al padrón electoral era voluntaria y 

se necesitaban incentivos adicionales para fo- 

mentar la participación. Hoy, en cambio, tenemos 

inscripción automática, voto obligatorio y hasta se 

eliminó la ley seca. Como quedó demostrado en 

las elecciones de octubre pasado cuando se per- 

mitió que el sábado el comercio pudiera funciona 

con normalidad, la participación ciudadana puede 

convivir perfectamente con las actividades econó- 

micas, como ocurre enla mayoría de los países del 

mundo y de Latinoamérica. 

Un fin de semana representa cerca del 30% 

de las ventas semanales del rubro y en el último 

cierre eleccionario se evidenció una baja de 45% 

de las ventas minoristas del país, con relación a 

un domingo normal, significando pérdidas en tor- 

no US$90 millones. Esta medida solo favorece al 

comercio informal, que aprovecha el vacío para 

operar copando los espacios públicos. Es hora de 

avanzar hacia una legislación moderna, que ga- 

rantice el derecho a sufragar —mediante los per- 

misos establecidos en la ley para los trabajado- 

res— sin necesidad de cerrar el comercio formal. 

Votar y trabajar no son actividades incompatibles. 

Castigar al sector más regulado del país con cada 

elección, sílo es. 

José Pakomio 

Pate. de la Cámara Nacional de Comercio 

Andrés Bogolasky 

Pate. de la Asociación Gremial Marcas del Retail 

Sebastián Castillo 

Gte. de Asuntos Gremiales de la Cámara de 

Centros Comerciales 

REDISEÑO DEL ESTADO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Chile está secuestrado por un Estado que no 

funciona, por una clase estatal que roba y sólo 

administra crisis y por una burocracia que se 

reproduce así misma. Las fundaciones truchas, 

las municipalidades saqueadas, los programas 

sociales clientelares y la corrupción instalada 

nos muestrantodos los días que el sistema po- 

lítico está agotado. 

No necesitamos más reformas cosméticas. 
Chile requiere un rediseño total del Estado: au- 

ditoría integral, eliminación de la grasa burocrá- 

tica, presupuesto base cero, control ciudadano 

permanente, inteligencia artificial al servicio de 

la eficiencia y justicia social real evaluada por 

resultados. 

Yano hay excusas. La inercia es cómplice. 

Jorge Porter Taschkewitz 

O SMART ZOOM

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

25/06/2025
    $668.753
  $9.829.612
  $9.829.612

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     271.020
      76.017
      76.017
        6,8%

Sección:
Frecuencia:
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